

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 7 DE NOVIEMBRE DE 1914

Nº 2.439

Navidad y los niños pobres

Hoy, como ayer, y puede decirse que en vísperas ya de Navidad, pensamos en el regalo que el niño Dios tiene reservado a los niños pobres de Puntarenas.

“El Pacífico” que siempre ha iniciado la contribución particular para comprar juguetes a los pequeños desheredados de la fortuna, quiere que este año ellos no se queden sin el obsequio de Navidad que tantas íntimas alegrías despierta en el corazón infantil.

No se nos oculta que de esta vez tropezaremos con innumerables dificultades para la recolección de fondos: la crisis actual, el mal estado de los negocios comerciales, en fin, tantas otras razones de índole privado se opondrán a la buena marcha de nuestros propósitos; sin embargo, nada nos hará cejar en el empeño que nos

anima, de contribuir, una vez al año siquiera, a hacer felices a los que en tan temprana edad principian a saborear las amarguras de una vida, llena para ellos más que para otros niños, de pobreza y de calamidades.

Si fracasamos nos quedará la satisfacción de haber intentado la realización de un propósito en pro de los niños pobres de Puntarenas.

Pero no; no fracasaremos. Nuestra obra llegará a la cristalización más feliz, y para ello, apelamos y hacemos un llamamiento a las personas de buena voluntad que con nosotros quieran contribuir para hacer la fiesta infantil de Navidad.

“El Pacífico” inicia la contribución con ₡ 5.00.

Y usted, amable lector, qué suma suscribe?

Oiga el Gobierno

Los pueblos se quejan del Dr. Zabala

Principian los pueblos de la Costa a quejarse del servicio médico que atiende el Dr. Zabala.

Por el último correo de Chomes, recibimos una carta, suscrita por persona seria, cuyo nombre daremos si el caso llegare, en la que se nos dice: Para conocimiento de sus lectores le doy los siguientes datos: “que el médico visitó este lugar y nos ha llenado de indignación porque se conoce que es un “despota” y porque si el enfermo no tiene dinero no lo va a ver a su casa”, “A una señora no la quiso visitar no obstante ser para ella de suma necesidad la vista del médico; dijo que la llevarán a la oficina para verla y como la enferma no pudo comparecer no la recetó”.

La carta que contiene los datos anteriores, obra en nuestro poder. No la comentamos porque no lo necesita. Tomamos sus párrafos tal cual fueron escritos y el lector que juzgue y comente.

Nosotros tenemos en cartera otros datos que hablan con claridad meridiana de lo mal que está servida esa medicatura. El caso ocurrió en Puntarenas.—Visitó el Dr. Zabala, en su cuarto a una pobre que se hallaba enferma—Y en el mismo cuarto, y la misma enferma tenía, también enferma, a una niña suya. El Dr. recetó a la madre pero no a su hija; y se negó a recetarla por la sencilla razón de que en la orden que recibió de la Gobernación se había consignado solamente el nombre de la madre y no el de la pequeña.

Si había ido a ver a la madre enferma y estando en la misma casa de ésta, qué le costaba al Dr. Zabala recetar a la niña? Qué se puede y debe pensar de un médico que niega su ciencia a uno que de ella necesita?

El caso es absolutamente cierto, ciertísimo y podríamos comprobarlo aun ante el más alto tribunal de la república.

Oiga y tome nota el Gobierno.

Ilustre huésped

Se halla entre nosotros el señor Ministro de Hacienda don Mariano Guardia. Arribó a Puntarenas en la mañana de hoy.

Su viaje, dicen los burocratas sábelo todo, obedece a lo de los “recortes” que se pretende hacer en los diferentes ramos de la administración pública de Puntarenas. Sea cualquiera el motivo del viaje del señor Ministro, “El Pacífico” se complace en saludarlo y desearle grata permanencia en la perla del Pacífico.

Fiesta de fin de año

La sociedad Estudio y Recreo de Puntarenas, que dicho sea de paso, ha conquistado nuevos lauros en estos últimos meses, cerrará con broche de oro, como dicen corrientemente, el curso lectivo.

Como fiesta final, se nos informa que organizará una bonita velada, en la cual tomarán parte señoritas y jóvenes de nuestra sociedad.

Bien por los miembros de la Sociedad Estudio y Recreo.

Los que viajan

—El jueves por la noche partieron para Guanacaste vía Bebedero, don Ricardo Bonilla, don Alberto Chaverri Alfaro, don Francisco y don Humberto Morice y don Julio Sánchez.

—Para la misma provincia por vía Ballena, don Alfonso Salazar y señor Pastora.

—Estuvo aquí y regresó ayer a San José don Enrique Zamora, Inspector General de Hacienda.

—Regresó a la capital don Felipe J. Alvarado.

—Para Manzanillo partió anoche nuestro estimado amigo don Martín Brantti.

—En el vapor que arribó hoy y procedente de Nicaragua llegó al país el reputado galeno Dr. Herdosa.

—Partió para la capital nuestro amigo don Pepe Manzano.

—Rumbo a este país, se embarcó en Londres el joven puntarenense don Manuel Lizano, quien a consecuencia de la guerra Europea se ha visto precisado a suspender los estudios que hacía en la capital de la vieja Albión.

—Nuestro particular y querido amigo el Presb^o Salomón Valenciano, se halla de temporada entre nosotros. Un saludo cariñoso para él.

FUME USTED LOS PUROS
Y CIGARROS DE

LA NACIONAL

QUE ES LA MEJOR FABRICA
DEL PAIS

Agente: LUIS CASALVOLONE, Puntarenas

Pidiendo excusas

Tenemos que pedirles muy respetuosamente a nuestros amables lectores y abonados, por la ausencia del número correspondiente al martes, cuanto por q' presentamos el de hoy en forma sencilla. Tanto lo uno como lo otro ha obedecido a las dificultades propias de toda empresa periodística, para hacer venir el papel.

Felizmente, vencidos los contratiempos del momento, ya disponemos de una buena cantidad del indispensable material.

Excúsenos, pues, nuestros amables lectores y abonados.

Una cosa curiosa

Un estimado amigo nuestro envió al Jefe del cable en San Juan del Sur, un rollo de periódicos de San José. Días después de est, nuestro amigo recibió una carta en la cual le decían: “No nos explicamos de dónde coje la prensa de Costa Rica, tanta noticia cablegráfica. Puedo asegurar q' son de procedencia dudosa; y que no recordamos haberlas transmitido a ese país. Y si han llegado, realmente, a Costa Rica, ha sido por el conducto de las brujas—el mejor de los cables para la prensa amarilla y aliada.”

No comentamos.

Tras ado a los colegas de San José.

Incendio sofocado

Anoche temprano, se declaró un incendio en la casa de habitación del activo comerciante don Víctor Coin. Pero felizmente muy a tiempo fué sofocado el fuego, sin más consecuencias que el susto sufrido por el señor Coin y señora como por el amigo Pepino y doña Lastenia, su señora esposa, propietarios de la casa amenazada.

Nos alegramos de que no haya pasado la cosa a más.

LO DEL DIA

Las tijeras de don Alfredo

Pues señores, los recortes siguen, siguen y seguirán sin tropiezo alguno hasta no dejar el presupuesto reducido a lo que ha de ser.

Las tijeras de don Alfredo, más filosas que navaja barbera, retoza que es un contento por los campos de la “empleomanía” y cada día más amenazante, mantiene a los servidores de la Nación con el credo en la boca y la carne de gallina.

No es para menos la cosa. En estos tiempos de crisis la cesantía es ni más ni menos el suplicio de Tántalo para cualquier mortal.

Y no habrá poder humano que obligue a don Alfredo a echar pie atrás en sus propósitos de hacer economías. Se ha dicho, y quizás con sobra de justicia, que “grandes males grandes remedio” y ahí lo tienen Uds. impertérrito, tijeras en ristre bien dispuesto a recortar aquí, allá y más allá sin conmiseración alguna. Qué magnanimidad ni qué canilla de muerto. El corazón blando de otros presidentes, la liberalidad y otras etcéteras en la formación del presupuesto de gastos nacionales, ha sido, es y será el único escollo en el angosto camino de la prosperidad del país.

“Lo del día”, es pues, la actitud de don Alfredo. Principió por San José, como

quien dice nada, por el corazón de la República y su “acción económica” se ha hecho sentir ya en Cartago, Alajuela, Heredia y en breve se extenderá a Limón, Puntarenas y Guanacaste.

Aquí, cuentan los rumores de la calle, q' suprimirán cuando menos, veinte plazas grandes y chicas que representan una economía de unos cuantos miles de colones.

“Las tijeras de don Alfredo” entrarán a la Aduana donde recortará la planta de guardas y la de oficina.

El servicio superior quedará reducido a la última expresión; Administrador, Tenedor de Libros, Alcaide y un Cheque, empleados estos a quienes recargarán las funciones de los suprimidos. El número de guardas será reducido a la mitad.

En el correo se suprimirá un empleado. Tres en el resguardo del muellecito.

La alcaldía de Cárcel, se recargará a la Comandancia de Plaza.

Los maestros especiales de las escuelas del centro y unos cuantos maestros de escuelas rurales desaparecerán del escalafón.

Y así por el estilo, las filosas tijeras de don Alfredo, según cuentan y dicen las crónicas, retozarán aquí, allá y más allá, naturalmente, que con sentimiento de los que se saquen la “lotería”.

Notas comerciales

La importante zapatería La Bota de Oro, de don José Martínez Mata, ha sido trasladada al Mercado, donde ocupa uno de los más bonitos y comerciales departamentos. En su nueva residencia, el maestro Martínez atenderá, como siempre, afablemente, a su numerosa y escogida clientela.

“Las Novedades”, tienda de la firma Víctor Céspedes & Co., ha pasado a ser propiedad, por compra, de los señores Orozco y Pastora, acaudalados comerciantes nicaragüenses.

Los nuevos propietarios se proponen vender a precios bajísimos la existencia actual, para introducir una fuerte suma de dinero en nuevos géneros de valor, de fantasía y de toda clase, a fin de q'haya para y al alcance de toda la numerosa clientela de la afamada tienda “Las Novedades”.

Personales

En San José, se halla enfermo de algún cuidado, el ex-presidente de la República, Lic. don Bernardo Soto. Que mejore pronto.

:: Nuestro activo Comandante de Plaza don Enrique Cordero, ha estado en estos días un tanto delicado de salud.

:: Anoche, con motivo del cumpleaños de la corronga chiquitina Gladis, primer retoño de los esposos Fulton-Revelo, hubo en casa de éstos una fiestecita de confianza, que resultó la mar de bonita y animada. Se bailó alegremente y se tomó una exquisita copa de helados.

Vayan para Gladis nuestros votos por que sea siempre feliz y nuestras felicitaciones para Miguel y Lolita.

:: Con satisfacción nos hemos enterado de que va en vías de mejorar la apreciable amiga nuestra, Rosita Jiménez, aventajada alumna de la sección normal del Colegio de Señoritas.

BREVA
INDIANA
MELSTON
 EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
 Rica, aromática, pura, deliciosa
 — DULCE Y SECA —
 Gana más el comprador por latas
 Gana el consumidor porque
 contiene más tabaco que
 cualquiera otra y es mejor
 PÍDANSE A LUIS CASALVOLONE
 Agente exclusivo para Puntarenas y
 Guanacaste.

Tomás Fernández & H^{nc.}
 PUNTARENAS Y SAN JOSE
 Compra y venta de granos
 Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.



Es mala economía comprar una emulsión, imitación ó preparación parecida, solo porque es más barata que la Emulsión de Scott

[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]

El cuidado de la Salud no admite experimentos con medicinas inferiores. Exíjase siempre la
EMULSION de SCOTT

La madre del cordero y las economías municipales

La Honorable Corporación Municipal está por "tomarnos el pelo" con sus intenciones de economías. Mientras que por un lado aconseja un "recorte" de novecientos y pico de colones, de otra parte, siguiendo su costumbre de tirar los dineros a la calle en cosas superfluas hasta decir quitá, aprueba un gasto innecesario, como el que podrá verse en el siguiente acuerdo:

Acta del día 24 de octubre
Artículo XIII

Siendo de utilidad conservar en un folleto los apuntes sobre el desarrollo y desenvolvimiento de Puntarenas que vieron la luz pública el 12 de octubre en curso, así como los relacionados con los derechos de la Municipalidad sobre los terrenos de La Punta y debiendo por otra parte procederse a imprimir el informe anual sobre la gestión de este año, se acuerda: facultar a don F. de P. Amador, autor de todos esos trabajos para que los edite, adicionándolos con los otros informes que crea conveniente y autorizar al señor Gober-

nador para que gire por el gasto que el complemento de este acuerdo demande, a la presentación de las cuentas por el señor Amador.—Queda definitivamente aprobado este acuerdo.

Dónde y en qué estriba la utilidad de un folleto que recopile lo que ya ha sido debido y profusamente publicado? Los colegas "El Correo de la Costa" y "La Información" registran en sus columnas los datos sobre el desarrollo de Puntarenas y los concernientes a La Punta. Los informes anuales del señor Presidente, excepto el de este año, han sido ya publicados en folleto. A qué, entonces, gastar más dinero en papel impreso?

Seamos cuerdos; si quitamos empleados y rebajamos sueldos para economizar, el gasto superfluo del folleto es nada menos que una iniquidad que agravará la situación de los fondos del común. Y es ridículo, además, acordar un gasto semejante y en condiciones tan liberales, cuando en la Caja Municipal no hay dinero, ni para cubrir los más perentorios gastos del servicio público.

Representante extranjero

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra oficina al representante de la casa F. W. Devoe & C. T. Raynold C^o, de New York, señor C. T. Mason, quien hace un corto viaje en interés de su casa.

La casa Devoe es la fabricante de la afamada pintura de plomo y zinc, así como de barnices, brochas, etc. y sus negocios han aumentado considerablemente en Costa Rica durante los últimos años.

En Puntarenas, don Héctor Esquivel vende los productos de Devoe. Nuestro saludo para el señor Mason.

CLUB DE PUNTARENAS

Por segunda vez, convoco a los señores socios del Club de Puntarenas para una Asamblea General extraordinaria que tendrá lugar en el salón acostumbrado a las 2 y ½ p. m. del 8 de los corrientes.

Se replica la asistencia, pues ella es con el objeto de nombrar Tesorero en propiedad y tratar de otros asuntos.

FRANCISCO L. ENRÍQUEZ,
 Secretario
 Puntarenas, 4 de noviembre de 1914.

El canto escolar La música

(Continúa.)

No es el genio el que merece el primer premio en los hechos del individuo: es el sacrificio, el valor, el germen de abnegación que se desarrolla; es la voluntad educada y sumisa ante la belleza del orden, de la justicia, del deber cumplido. La disciplina en la escuela es la siembra de tan hermosos frutos que recogerán solo aquellos que desde niños vislumbran tanta grandeza y que aceptan la disciplina como otra enseñanza que les aprovechará más tarde para cosechar los laureles de la victoria sobre las malas inclinaciones naturales del hombre, y que les dará la gloria de poderse presentar ante sus semejantes con el resplandor de honra de llamarse cumplidores del deber en privado y en público. La disciplina bien entendida no es ningún extremo: ni las puas de acero metidas en la carne, ni el despotismo repugnante de los enervados y coléricos, cobardes por añadidura, que se ensayan las fuerzas en cuerpecitos infantiles, no. Ni tampoco es el amabilísimo y dulcísimo consentimiento del formador de almas, ante las malas inclinaciones que amenazan, y que amenazan de veras beberse insolentemente la dulzura que está preparada como premio y como medio para dulcificar las amarguras que naturalmente causan en los niños el sacrificio de ensayar a ser obedientes, atentos, aplicados y laboriosos, siguiendo los consejos y dulces reprensiones de sus preceptores cariñosos. Una lección de injusticia e indisciplina me parece que dará un maestro a sus alumnos buenos, cuando callado, deba sonreír humilde ante un mal intencionado o mal aconsejado y guardarse las ingratitudes del rechazo de una amable amorosidad, infructuosa porque

el niño insurrecto así lo quiere, respaldado por un mal aconsejador, o por la idea de que el maestro es un ser puesto en la escuela para que respete sus malas inclinaciones y hasta las apoyen con su inacción cobarde a causa de que es tradicional que solo bondad y dulzura debe exhalar su corazón. Y si los buenos modales del maestro, si su corazón amable, si su palabra dulce, si hasta su abnegación y humildad que son las primeras cualidades que lo deben exhibir ante sus discípulos y el público, no producen el deseado efecto, no se deberá, creo yo, cerrarse el otro camino de reserva o sea la energía hecha sentir por medio de un castigo que sin dañar el cuerpo trasmite al corazón rebelde ideas de autoridad y energía, y lo dejan dispuesto para reanudar el maestro la primera tarea encomendada a la dulzura. No es esta una idea nueva, es una ley natural practicada por el amoroso padre y madre, por la autoridad civil, restringida solamente para el maestro, a veces mártir por sus deseos de cooperar en la formación del carácter de los hijos y futuros hombres de la patria. Al doctor se le permite recetar amarguras y hasta venenos, al segundo padre de los hijos, al formador de soldados energicos y abnegados, sólo azúcar y caramelos se le pone en las manos para distribuirlos igualmente entre los dóciles y agradecidos y los que sólo necesitan amenazas y castigos. La combinación de la bondad con el rigor, de la dulzura con la rectitud, la he encontrado siempre de buenos resultados en la implantación de la disciplina que yo considero como única mediadora entre la preparación del maestro y los buenos resultados de la clase; entre los nobles intentos del educador y los buenos resultados en el educando, entre los deseos del padre de familia y los del ser abnegado que lo secunda en la escuela.

PEDRO SALAZAR
 (Continuará)
 FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914. **S. Saravia**

ASERRADERO A VAPOR Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

EL PORVENIR RAUL JIMENEZ & C^o

Tienda de novedades — Frente al Mercado
Especialidad en adornos de toda clase.
 Acaba de llegar un bonito surtido de zarzuras de todas clases y precios Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—caimires negros de superior calidad—driles—cébros para camisa último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chalinas de muy buenas calidades.—Todo nuevo, bueno y barato —Buenas r. bajas en compras al contado.

Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.